

On ne sait pas au juste comment cela finira; mais les voyageurs au retour d'Italie ont l'air, en se rappelant ce qu'ils ont vu, d'avoir encore un frisson dans le dos.

### L'avenir des Canadiens-Français

Nous reproduisons avec plaisir, de l'Oiseau-Mouche, un passage du discours que Mr Turgeon, ministre de la colonisation et des mines, a prononcé à Honfleur, en juillet dernier. Nous l'aurions fait plus tôt, si ce discours nous était tombé sous la main.

Ce que dit Mr Turgeon de notre avenir national concorde parfaitement avec les espérances que nous entretenons. Sans doute, c'est un rêve ambitieux, mais après tout, il nous semble que ce rêve n'est pas irréalisable. Les Canadiens-Français n'ont qu'à le vouloir.

Voici ce passage du discours de Mr Turgeon :

“ L'avenir! Il serait plus que téméraire de chercher à soulever le voile qui le dérobe à nos regards. Mais le continent américain doit-il se développer, franchir et remonter le fleuve de la civilisation dans l'homogénéité d'une seule et grande nation? Des voix autorisées ont depuis longtemps répondu à cette question. Un grand penseur a dit que la nature et l'histoire se réunissent pour établir qu'une grande république indivisible est une chose impossible. Dans tous les cas, il est permis de croire que, réalisant les appréhensions de son fondateur, l'illustre Washington, le colosse américain croulera et que trois ou quatre grands Etats s'élèveront sur ses ruines.

“ En présence de cette éventualité, il est permis à quiconque connaît les tendances de la race allemande et la position qu'elle occupe en Amérique, de prédire qu'un empire allemand surgira dans la vallée du Mississippi qu'elle contrôle déjà par sa langue, sa littérature et son influence sur les affaires publiques.

“ Cet empire naissant aux rives du Mississippi ne vous fait-il pas rêver à un autre empire sur les bords du Saint-Lanrent, jouant sur le continent américain le rôle de la France en Europe; pays de civilisation et de liberté, pays généreux prêt à combattre pour un grand principe ou pour la défense d'une sainte cause; faisant éclore les plus belles fleurs de l'art, les